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In verschiedenen Gesetzen und Rechtsverordnungen ver- 
streute gentechnikrechtliche Bestimmungen und die seit 
Asilomar in Anlehnung an die NH-Guidelines fortgeschrie- 
benen, nur f/~r die gef6rderte Forschung verbindlichen 
,,Richtlinien zum Schutz vor Gefahren durch in-vitro neu- 
kombinierte Nukleinsiiuren - Genrichtlinien des BMFT", 
erforderten einen legislativen Regelungsbedarf. Diesen hat- 
te auch die Enqu~te-Kommission des Deutschen Bundesta- 
ges ,,Chancen und Risiken der Gentechnologie" vorgeschla- 
gen. Bedingt durch den rechtlich nicht haltbaren Beschlut~ 
des VGH Kassel vom 06. 11. 1989 wurde das Gesetzge- 
bungsverfahren stark beschleunigt, wobei das zeitgleich 
beratene europiiische Recht in Form von EG-Richtlinien 
schon miteinbezogen werden konnte. 
Das Gentechnik-Recht ist eine neue Rechtsmaterie, die Na- 
turwissenschaft und Recht, Forschung und industrielle 
Nutzung in einem Normenwerk zusammenbringt. Es will 
vor allem Leben, Gesundheit und Umwelt durch ein diffe- 
renziert zu handhabendes System des Verbots mit Erlaub- 
nisvorbehalt schiitzen und dem Entstehen von Gefahren 
aus gentechnischen Anlagen vorbeugen. 
Das neue Recht ergab eine Reihe von Umsetzungsschwie- 
rigkeiten bei den Betreibern gentechnischer Anlagen sowie 
bei den Beh6rden, ausgel6st durch Zweifelsfragen bei der 
Auslegung des Gesetzestextes und den im Gentechnik- 
Gesetz eingearbeiteten Versch~irfungen gegeniiber dem EG- 
Recht. 
Diese Versch~irfungen, die Einfiihrung eines formularisier- 
ten Anmelde- und Genehmigungsverfahrens, eine yon der 
Wissenschaft zum Teil falsch verstandene Forschungsfrei- 
heit und die fehlende Akzeptanz der Gentechnik in Deutsch- 
land werden gegen~ber dem gesetzlich verbrieften Rechts- 
anspruch auf Nutzung der Gentechnik als zum Teil un~ber- 
windbare Hemmnisse angesehen. 

1. In der Diskussion um die Anwendung der Gentechnik 
spielt der Begriff des Risikos eine entscheidende Rolle. Die 
Abw~igung zwischen Risiko und Nutzen bei der Anwen- 
dung der Gentechnik ist wegen der hohen Komplexit~it au- 
t~erordentlich schwer. Eine Risikobetrachtung der Gentech- 
nik als solche i.S. des technischen Risikobegriffs ist nicht 
m6glich, da sie zun'~ichst nur das Handwerkszeug be- 
schreibt, das Erbgut von Lebewesen zu ver~indern. Wie 
hoch das Risiko durch solche Anderungen ist, l~if~t sich - 
wenn fiberhaupt - nur im konkreten Fall beantworten, zu- 
mal die Produkte der Gentechnik auch Lebenwesen sein 
k6nnen, die unter bestimmten Umst~inden in der Umwelt 
vermehrungsf~ihig und dann evtl. nicht mehr r/ickholbar 
sind. Insoweit bietet auch die Schweizer St6rfallverordnung 
(StFV) keine neuen Ansatzpunkte und Betrachungsweisen. 
Sicherheit ist nach meiner lDberzeugung unteilbar. Sicher- 
heit ist auch nicht durch eine Beh6rde in eine Anlage hinein- 
zuprfifen, sondern sie muf~ wegen der Frage der Rfickhol- 

barkeit durch die Ausfiihrung der Arbeit und der Anlage 
vom Betreiber gewiihrleistet werden. 
Dieses auf beiden Seiten erforderliche neue Sicherheitsver- 
st~indnis weitet die bislang betrachteten Bereiche des Schut- 
zes der Arbeitnehmer und der Nachbarschaft erheblich aus, 
da umfangreiche Kenntnisse fiber die Eigenschaften von 
(gentechnisch veriinderten) Organismen und ihren Wech- 
selwirkungen mit dem Okosystem Voraussetzung sind. 

2. ,,Weniger Biirokratie, mehr Deregulierung" lauten die 
Schlagworte, die auf die junge und zum Teil noch unerfah- 
rene Verwaltung in Sachen Gentechnik zukommen. 
Sofern unter Deregulierung die Aufhebung, Regelungsent- 
fernung, Vereinfachung, Konzentration und Beschleuni- 
gung i.V. mit gesetzlichen Bestimmungen verstanden wird, 
gleicht die Bew~iltigung dieser Aufgabe der einer nicht en- 
den wollenden Sisyphusarbeit. 
Soweit nur die die Gesetze umsetzende Verwaltung gemeint 
ist, gibt es Ansatzpunkte, die trotz der unumstrittenen 
Komplexit~it und Kompliziertheit unserer Rechts- und Ge- 
sellschaftsordnung dutch kooperative Handlungsformen 
Erfolge zeitigen k6nnen. Als Beispiel dafiir seien die Be- 
schl~sse des L~inderausschusses f~r Gentechnik (LAG) - 
ver6ffentlicht im Deutschen Verwaltungsblatt (DVB1. 1992, 
S. 1079) - genannt sowie die Uberarbeitung und drasti- 
sche Kfirzung der bundeseinheitlich auszuffillenden Form- 
bl~itter bei der Beantragung gentechnischer Arbeiten, um 
eine rasche Priifung der Antragsunterlagen auf Vollst~indig- 
keit zu erm6glichen. 
Die Staatsverdrossenheit, das Anschwellen der Gesetzestex- 
te und ihre zunehmende Un(ibersichtlichkeit und zum Teil 
innere Widerspriichlichkeit nehmen rapide zu und nicht ab. 
Das noch junge Pfl~inzchen Gentechnik fiihlt sich nicht nur 
durch die gesetzlichen, sondern auch durch die verwal- 
tungsm~it~igen Vorgaben im wahrsten Sinne des Wortes ver- 
gewaltigt. 

3. Der seit Anfang 1992 einsetzende Druck vonder  Bfiro- 
kratie sich geknechtet vorkommender Professoren und der 
Dringlichkeitsappell der Max-Planck-Gesellschaft haben 
dazu gefiihrt, daf~ trotz der komplexen Ursachen (gesell- 
schaftliche, politische und gesetzgeberische Vorgaben, un- 
giinstiges Investitionsklima in Verbindung mit Personal- 
kosten, Steuern, Sozialleistungen, Kapitalbelastungen; kei- 
ne wirtschaftlichen Erfolge signalisierende Forschungser- 
gebnisse) eine Novellierung des Gesetzes initiiert wurde. 
Ob sich die Beschluf~empfehlungen des Ausschusses ffir 
Forschung, Technologie und Technikabfolgenabsch~itzung 
des Deutschen Bundestages ohne gleichzeitige Anderung 
der EG-Richtlinien umsetzen lassen, mug beweifelt werden: 

- Abschaffung der Anmeldepflicht zugunsten einer Anzei- 
gepflicht in der Sicherheitsstufe 1 vor dem erstmaligen 
Beginn von Arbeiten zu Forschungszwecken, 
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- Ersatz der Genehmigungspflicht durch ein Anmeldever- 
fahren f/Jr Anlagen und Arbeiten zu Forschungszwecken 
in der Sicherheitsstufe 2, 

- Klarstellung des Begriffs ,,kleiner Mat~stab", 
- Sicherung eines ungest6rten internationalen Austau- 

sches von gentechnisch ver~inderten Organismen zu For- 
schungszwecken, 

- Vereinfachung der Aufzeichnungspflichten und Geb/jh- 
renbefreiung fiir gemeinniitzige Forschungseinrichtun- 
gen. 

4. Viel positiver zu werten ist das Einstehen der politisch 
Verantwortung Tragenden f/jr die Gentechnik in Verbin- 
dung mit einer klaren Distanzierung von den ~mgsten der 
Menschen wie )imderung der Keimzellen, Beeinflussung des 
Geschlechts und der Erbinformation bis hin zur Abschaf- 
fung von Erbkrankheiten durch Geburtenkontrolle. 
Die Vertrautheit der Bevflkerung mit der Gentechnik und 

deren positiven M6glichkeiten muf~ anwachsen und bereits 
im Lehrstoff der Schulen verankert werden. Es gilt, gemein- 
faf~liche Erkl/irungsformen f/jr die Molekulargenetik zu fin- 
den und die Bringschuld der Wissenschaft mit der 
Holschuld der Journalisten so zu kombinieren, daf~ die 
Wissenschaft den Graben erkennt, den die Bev61kerung 
nicht  {iberschritten wissen m6chte .  

Forschungsf re ihe i t  in den v o m  Gentechnik-Gese tz  gezoge- 
nen Grenzen  engt  nicht die Forschung  ein, sondern b e & u -  
tet,  dalg die Gentechn ik  v o n d e r  gesel lschaft l ichen Diskus- 
sion beglei tet  und in sie e ingebunden  wird .  Wissenschaf t  ist 
keine emot ions lose  Angelegenhei t .  N e b e n  Fakten miissen 
auch M e i n u n g e n  diskut ier t  werden ,  so daf~ eine kri t ische 
Ause inanderse tzung  mi t  den A r g u m e n t e n  des Gegners  m6g-  
lich ist und  die Forschungsfre ihei t  in Ve rb indung  mit  der 
E igenveran twor t l i chke i t  des Forschers  nicht  alleiniges Alibi 
wird. 

Kurznachrichten 

Altpapierverordnung 

- E n t w u r f  

Im Rahmen des abfallwirtschaftlichen Ge- 
samtkonzepts yon Bundesumweltminister 
KLaus TOerER wurde am 21. 09. 1992 der 
Entwurf seiner Verordnung fiber die Ver- 
meidung und Verwertung yon Abf~llen aus 
Druckerzeugnissen sowie aus Bflro- und Ad- 
ministrationspapieren den beteiligten Wirt- 
schaftskreisen, den L/indern und den Res- 
sorts zugeleitet. 
Bei einem Verbrauch yon 6,4 Mio. Tonnen 
belief sich das Abfallaufkommen irn Bereich 
der Druck- und Pressepapiere sowie der 
Biiro- und Administrationspapiere (graphi- 
sche Papiere) 1990 allein in den alten Bun- 
desl/indern anf etwa 2,5 Mio. t. Diese Ab- 
fiille wurden zu etwa 30 % in Miillverbren- 
nungsanlagen und zu 70 % auf Depomen 
entsorgt. Das Abfallaufkommen lm Bereich 
d e r  graphischen Papiere iiberstieg damit so- 
gar das Abfallaufkommen an Verpackungs- 
papieren. Dort fielen 1990 etwa 2,1 Mio. t 
Abf/ille an. 
Zwar gelang es mlt Hilfe der Altpapierver- 
wertung 3,2 Mio. t gebrauchter graphischer 
Papiere yon M/iltverbrennungsanlagen und 
Deponien fernzuhalten, doch ist dies fOr die 
Zukunft nicht ausreichend. 
1. Hauptziele der Altpapierverordnung: 

- Sicherstellung einer h6chstmfglichen stoff- 
lichen Verwertung gebrauchter Papiere, 

- konsequente Aussch6pfung vorhandener 
Altpapieremsatzm6glichkeiten im Rahmen 
d e r  Neupapiererzeugung, 

- technologische Weiterentwicklung der Alt- 
papiereinsatzm6glichkeiten im Rahmen 
der Papiererzeugung, 

- E r s c h l i e g u n g  yon Einsatzm6glichkeiten 

for Altpapiere au~erhalb der Papiererzeu- 
gang. 

2. Zugleich soll mit der Altpapierverord- 
nung eine Entschlie~ung des Bundesrates 
vom 19. April 1991 umgesetzt werden. Der 
Bundesrat hatte damals darauf gedr~ingt, 
daf~ der Bundesurnweltminister in Ergfin- 
zung zur Verpackungsverordnung eine Rfick- 
nahme- u n d  V e r w e r t u n g s v e r o r d n u n g  for 
Zeimngen, Zeitschriften u n d  s o n s t i g e  Druck- 
werke a u s  Papier vorlegt. 
lm einzelnen sieht die Riicknahmeverord- 
nung folgende Regelungen vor: 
- Ab 01. Juli 1993 mfissen Hersteller und 

Vertreiber Bfiro- und Administrations- 
papiere sowie Druckerzeugnisse nach 
Gebrauch unentgeltlich vom Verbraucher 
zurficknehmen. Die Riicknahmepflicht 
fiir Druckerzeugnisse gilt dabei insbeson- 
dere fOr Zeitungen, Zeitschriften, An- 
zeigenbl~itter und Offertenbl~itter. Sie er- 
streckt sich abet auch auf jede Art von 
verteilter Werbung (Prospekte, Kataloge 
Handzettel oder Postwurfsendungen). 

- Die Rficknahme hat grunds~itzlich in un- 
mittelbarer N'~ibe der Abgabstelle zu er- 
folgen. Werden Druckerzeugnisse dem 
Endverbraucher zugestellt oder in sonsti- 
get Weise iiberlassen, muf~ der Vertreiber 
dafOr Sorge tragen, dag geeignete unent- 
geltliche Riickgabe- oder wahlweie Rfick- 
sendem6glichkeiten bestehen. Hierauf ist 
im Druckerzeugnis hinzuweisen, damit 
sich der Verbrancher darauf einstellen 
kann. 

- Hersteller und Vertreiber sind verpflich- 
tet, die vom Endverbrancher zuriickge- 
nommenen graphischen Papiere, aber 
auch die nicht abgesetzten Druckerzeug- 
nisse, die sog. Remittenden, einer weitest- 
gehenden stofflichen Verwertung aut~er- 
halb der 6ffentlichen Abfallentsorgung 
zuzuf/ihren. 

3. Die Altpapierverordnung schreibt im Hin- 
blick auf die Zulassung dualer Systeme vor: 

- Die Erfassung gebrauchter graphischer 
Papiere beim Endverbraucher kann so- 
wohl fiber Holsysteme (beispielsweise 
Bfindelsammlung oder Monotonne) als 
auch fiber Bringsysteme (z.B. Altpapier- 
container) erfolgen. In jedem Fall ist si- 
cherzustellen, dat~ die Erfassung fl~ichen- 
de&end und in einer ausreichenden Hhu- 
figkeit sowie unentgeltlich for den End- 
verbraucher erfolgt. 

-Vorhandene Sammel- und Sortierein- 
richmngen der entsorgungspflichtigen 
K6rperschaften sind vorrangig zu fiber- 
nehmen. Die Kommunen k6nnen die 
lDbernahme ihrer Einrichtungen gegen ein 
angemessenes Entgelt verlangen, soweit 
dies die stoffliche Verwertung der erfat~- 
ten graphischen Papiere f6rdert und nicht 
zu unzumutbaren Mehrkosten gegenfiber 
den geplanten dualen Systemen fohrt. 

- Die Recyclingquote, gemessen am gesam- 
ten Verbrauch graphischer Papiere, ist in 
den kommenden Jahren von gegenw~irtig 
etwa 50 % wie folgt zu steigern: 

�9 bis zum 31. Dezember 1994 52 % 
o in der Zeit vom 01. Januar 1995 

bis zum 31. Dezember 1996 55 % 
o ab 01. Januar 1997 60 % 

Die entsprechenden Nachweise sind ge- 
genfiber der obersten Abfallbeh6rde des 
jeweiligen Bundeslands zu fohren. 

Werden diese Anforderungen nicht erfollt, 
so wird die Genehmigung for duale Erfas- 
sungs- Und Verwertungssysteme nicht erteilt. 
Gegebenenfalls wird eine bereits erteilte Ge- 
nehmigung widerrufen. Im Falle des Wider- 
rufs greift nach einer lDbergangsfrist von 
sechs Monaten wieder die allgemeine 
R~icknahme- und Verwertungspflicht von 
Herstellern und Vertreibern. 

Quelle: BMU-Mitteilung vom 21. 09. 1992 
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